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Bonne retraite 
Boudjema ! 

Le 28 septembre la grande salle commune du Foyer  

était bien remplie pour dire au revoir à notre homme 

d’entretien Boudjema lequel faisait valoir ses droits à 

la retraite et disons le …une retraite bien méritée loin 

de Clermont à Sérignan. 

Le directeur Bernard ANGLADE rappelait les conditions 

dans lesquelles Boudjema était revenu travailler au 

Foyer en CDI après avoir fait un stage auparavant. 

Boudjema était l’homme qui savait tout faire, bien 

faire et avec le sourire ; il connaissait tout le Foyer 

de la cuisine aux studios des Résidents avec lesquels 

il entretenait une forte amitié et un profond respect, 

comme en témoigne leur présence à cette fête. De 

nombreux petits cadeaux des Résidents ont été remis 

à Boudjema.

Merci Boudjema, bonne retraite 
et bienvenue à Yacine qui lui succède.
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Cotisation  / Don
Les cotisations et dons éventuels permettent à 
l’Association d’assurer la mission qui est la sienne 
conformément à nos Statuts.

Votre générosité qui ouvre droit à réduction d’impôt 
(66%) nous est précieuse.

Chaque début d’année un appel à cotisation vous 
est adressé par voie postale avec votre reçu fi scal 
attestant de votre contribution l’année précédente. 

UN GRAND MERCI POUR NOS RÉSIDENTS.

Si vous n’avez pas encore réglé votre cotisation 2023 
de 15 euros (par personne) + don éventuel, vous 
pouvez l’adresser rapidement au siège de l’Association 
en mentionnant « Trésorière ».

L’année 2023 s’achève dans un contexte social et économique 
préoccupant marqué par les confl its armés, la crise énergétique et 
l’infl ation. Comme pour tous les établissements du secteur médico-
social ceci génère des diffi  cultés de gestion budgétaire auxquelles 
la Direction du Foyer fait face avec rigueur et prudence.

AU NIVEAU ASSOCIATIF, la générosité de nos donateurs nous 
permet de couvrir nos dépenses récurrentes (essentiellement frais 
de communication) et de disposer de quelques réserves pour 
fi nancer les actions à venir de notre projet associatif et pour aider 
au fi nancement d’activités spécifi ques au bénéfi ce des Résidents 
du Foyer.
Si le nombre de nos adhérents reste stable grâce à un 
renouvellement régulier, il nous faut cependant renforcer notre 
dynamique d’ouverture afi n d’attirer des plus jeunes et d’assurer 
ainsi la pérennité de notre association : n’hésitez pas à parler de 
notre association autour de vous, à faire connaître nos réalisations 
et nos besoins.
Notre projet d’extension visant à ouvrir trois places d’accueil 
supplémentaires en réaff ectant le logement de fonction disponible 
est en bonne voie : il a reçu un avis favorable du Conseil 
départemental et est en cours de discussion avec l’OPHIS (offi  ce 
public de l’habitat et de l’immobilier social clermontois), notre 
bailleur de fonds.

AU NIVEAU DU FOYER, l’ensemble du personnel s’attache à 
favoriser les conditions d’une vie bonne pour les résidents face 
aux multiples défi s que constitue l’accompagnement de personnes 
d’âge, de capacité et de besoins très diff érents. Il faut souligner 
le dynamisme de l’Equipe qui off re aux résidents de nombreuses 
activités et sorties variées, des séjours de 4-5 jours en petit 
groupe pour découvrir nos belles régions françaises 
(2 transferts organisés cette année), des animations 
(sport, musique…) que vous pouvez retrouver 
dans la Gazette du Foyer (cf. notre site internet). 
Il convient également de rappeler le rôle très 
apprécié des bénévoles qui s’engagent 
auprès du Foyer pour accompagner les 
résidents dans diverses activités sur place 
ou à l’extérieur. Nous exprimons toute notre 
gratitude à l’ensemble des accompagnants, 
salariés et bénévoles, qui contribuent à créer 
le climat de bienveillance au cœur de notre 
fondement associatif.

UNE DE NOS PRÉOCCUPATIONS…
C’est l’accompagnement des résidents les plus 
dépendants ou en situation de santé aggravée dans 
les meilleures conditions de vie possibles. Comme nous l’avons 
entendu dans les débats récents sur la fi n de vie, la dépendance 
est encore mal perçue et sa prise en charge engage l’ensemble 
de la société dans sa volonté d’assistance et de soutien. Le devoir 
d’accompagnement touche au principe même de notre charte 
associative et nous engage dans l’exigence du respect de la 
personne en fi n de vie dans toutes ses dimensions (ses droits, son 
histoire, sa spiritualité et ses attachements).

Au Foyer, tous les moyens de soutien (humain et matériel) pour 
l’accompagnement de la dépendance sont mis en œuvre pour 
favoriser le bien-être du Résident et soutenir l’Equipe dans cette 
mission exigeante (suivi infi rmier et médical renforcé, service d’aide à 
la toilette, service d’hospitalisation à domicile, soutien psychologique, 
formation). Plusieurs résidents ont dû être hospitalisés durant l’année 
écoulée pour des séjours plus ou moins longs au cours desquels 
les visites régulières de salariés et de résidents, de bénévoles et 
d’administrateurs, ont permis de maintenir un lien étroit avec le Foyer.

DE BELLES RENCONTRES ONT PONCTUÉ CETTE ANNÉE 2023 !
La fête anniversaire des 15 ans du Foyer qui a réuni, par la belle 
journée ensoleillée du samedi 3 juin, plus d’une centaine de personnes, 
dont résidents et leurs familles, salariés et administrateurs, amis et 
partenaires. Chacun a pu partager, dans une ambiance joyeuse et 
conviviale, un excellent déjeuner, s’essayer à diff érentes attractions, 
suivre une démonstration de karaté et chanter en chœur la chanson 
des 15 ans !
La commémoration du dimanche 18 juin organisée par le père Jean-
Louis VIVIER a rassemblé à Busséol famille proche et amis en hommage 
au père Roger BRÉCHARD à l’occasion de la réfection de sa tombe. 
Tout en partageant le verre de l’amitié, le père Jean-Louis VIVIER nous 
a raconté, avec une malicieuse verve, les souvenirs personnels qu’il 
garde de son illustre cousin Roger et les signes de connivence entre 
leurs deux parcours de vie.

MAIS LA PÉRIODE ESTIVALE S’EST ACHEVÉE PAR UN TRISTE 
ÉVÈNEMENT IMPRÉVISIBLE...
Le décès soudain de Jean-FrançoiS CHANDEZON, le 20 août à l’hôpital 
de Montélimar, où il était en vacances en famille. Ses obsèques célébrées 
à Valbeleix le 26 août par le père Jean-Louis VIVIER ont rassemblé une 

assistance nombreuse : famille, amis et accompagnants du 
Foyer, membres de la communauté Bréchard, voisins et 

amis. Jean-François repose désormais au cimetière 
de Valbeleix au côté de ses parents Marie-Rose 
et Antoine. Tous trois depuis le Ciel sauront veiller 
et inspirer ceux qui, par leurs engagements, 
s’attachent à poursuivre dans le même esprit 
l’œuvre qu’ils ont initiée et créée. Le souvenir 
de Jean-François avec son beau sourire et sa 
gentillesse bienveillante restera à jamais dans 
nos mémoires.

Tous ensemble, poursuivons avec détermination 
et enthousiasme les missions de notre engagement 

au service des plus fragiles !
A chacun de vous qui, par votre confi ance et votre 

soutien, nous donnez les moyens d’avancer, 
nous exprimons notre reconnaissance et nos 

plus vifs remerciements.
Comptant sur votre participation à notre 
prochaine Assemblée générale le samedi 1er

juin 2024, nous vous souhaitons un Joyeux Noël 
et vous présentons tous nos meilleurs vœux de 
Santé, Sérénité et Espérance pour 2024 !

Marie-Paule VASSON, présidente
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Le mot de la présidente...

Le bénévolat est-il en voie de disparition ?
En France le bénévolat est-il en 
voie de disparition ? Dans la 
vie courante, les témoignages 
de celles et ceux qui veulent 
arrêter leur engagement pour 
diverses raisons, souvent fort 

respectables, sont nombreux. On 
vit cette situation dans le milieu associatif 

à vocation sportive, culturelle, religieuse ou dans le monde 
du handicap.

Le bénévolat requiert des qualités, du dévouement et un(e) 
bénévole peut être en souff rance comme un salarié et être 
amené à quitter ses fonctions brutalement. A contrario je 
peux témoigner d’avoir connu des hommes et des femmes 
passionnés et mettre beaucoup de leur énergie au service 
de leur association dans un environnement sociétal, 
réglementaire et administratif de plus en plus diffi  cile à 
appréhender.

Au 45 de la rue Diderot nous disposons d’une équipe 
composée d’une vingtaine de salariés (direction, AES,  
lingère, veilleurs de nuit, agent d’entretien), stagiaires et 
services civiques. Cette équipe côtoie des bénévoles à 
savoir les 15 administrateurs élus de l’Association et les 8 
bénévoles du Foyer, signataires de la charte du bénévolat.

Le Forum des Associations de la Ville de Clermont-Ferrand 
s’est tenu le samedi 9 septembre : une trentaine de personnes 

(jeunes et moins jeunes) se sont arrêtées à notre stand pour 
connaître le but de notre Association et certaines d’entre 
elles ont laissé leurs coordonnées pour prendre contact 
et un éventuel engagement. Dans ce cadre il ne faut 
surtout pas eff rayer « les candidats à l’aide » avec une 
off re lourde d’engagement car chacun apporte ce qu’il 
peut, à son rythme et en tenant compte de ses contraintes 
personnelles. A chaque source d’engagement, il y a pour 
chaque bénévole une dimension aff ective et existentielle.

A Roger BRECHARD le bénévolat est vivant mais nous 
assistons à un manque criant de renouvellement au sein 
de nos deux structures : d’une part l’Association, pour 
être élu et gérer et d’autre part le Foyer, pour aider à 
l’accompagnement des résidents au quotidien et soulager 
ainsi l’équipe éducative notamment pour les déplacements 
hors du Foyer. 

Afi n de ne pas disparaître, nous devons rechercher en 
permanence des bénévoles pour le Foyer comme pour 
notre association, il y va de notre pérennité pour une vie 
encore plus épanouie de nos Résidents, en conformité 
avec l’inspiration fondatrice de Marie-Rose et Antoine 
CHANDEZON.  

Par avance merci à vous qui nous lisez de vous informer 
auprès du Foyer ou de l’Association pour devenir et faire 
venir des bénévoles. 

Raymond CHENAL, Secrétaire de l’Association

T émoignage d’un bénévole devenu administrateur
J’ai fait la connaissance d’Antoine CHANDEZON au cours 
de réunions au Centre Diocésain de Pastoral. Devant son 
attitude discrète et aff able, je me suis rapidement senti 
à l’aise. Très vite nous avons partagé nos réfl exions, nos 
réactions et c’est ainsi que nous sommes entrés dans une 
franche amitié.

Invité quelquefois à déjeuner, j’ai fait connaissance de 
Marie-Rose. Étonnamment, on ne la voyait pas tellement : 
elle s’eff açait devant notre complicité. Et pourtant ! Une 
table raffi  née, dressée dans les règles de l’art, s’off rait à 
nous, laissant augurer d’un excellent repas ! Cela ne 
l’empêchait pas de s’associer pleinement à nos discussions 
et d’y trouver sa place. J’en garde le souvenir de moments 
sereins. 

Puis, il y a eu la période douloureuse de la maladie de 
Marie-Rose et de son décès qui a lourdement aff ecté 
Antoine.  Il lui a fallu quitter la maison familiale, trop grande 
pour lui et trouver une nouvelle résidence et assimiler de 
nouveaux repères ! C’est dans ce cadre, qu’un jour, Antoine, 
me dit spontanément : « Il faudrait maintenir l’esprit de 
Roger BRECHARD, je ne voudrais pas que cela disparaisse ! 
J’aimerais que tu entres au Conseil d’Administration ! »

Surpris, je lui ai bien dit « que je 
ne savais pas comment tout cela 
fonctionnait et que le milieu du 
handicap m’était totalement 
inconnu » mais devant son 
insistance, j’ai fi ni par accéder à 
son désir. Contact, rencontres,  faire 
connaissance des membres de l’association, des 
résidents, découvertes de locaux, du fonctionnement d’une 
structure… Je me suis senti un temps submergé.

Point d’orgue, avec Jérôme PERRIN nous avons récemment 
intégré le Collectif départemental pour l’inclusion des 
personnes en situation de handicap (CDIPH) et achever 
notre course à la Commission des droits et de l’autonomie 
des personnes handicapées (CDAPH), lieu névralgique du 
handicap… et de son langage… 

Bigre ! J’espère que le marathon arrive à son terme, j’ai 
besoin de souffl  er !!
Mais c’est aussi ça la vie et combien il est important de 
s’engager.

Jean-François LALUQUE, Administrateur

Raymond Chenal

Jean-François Laluque

Coordonnées de l’Association 

Association Roger BRECHARD
45 rue DIDEROT

63100 CLERMONT-FERRAND

Adresse courriel : association.roger.brechard@laposte.net

Site internet : http//foyerrogerbrechard.fr  Im
p.
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Activité de l’Association
Outre les réunions des 3 Commissions (Travaux & 
Projets, Santé & Bientraitance et Communication) nos 
administrateurs se sont réunis en 2023 à 11 reprises :

Réunions du Bureau les 12 janvier, 23 mars, 29 juin, 
7 septembre et 7 novembre.

Réunions du Conseil d’Administration les 20 février, 
20 avril, 3 juin, 12 octobre et 4 décembre.

Assemblée Générale le 3 juin 2023.

En ce qui concerne l’année 2024 nous avons projeté 
nos réunions du 1er semestre :

Réunions du Bureau les jeudis 11 janvier et 7 mars, le 
mardi 25 juin.

Réunions du Conseil d’Administration les jeudis 
15 février et 11 avril, le samedi 1er juin (élection des 
membres du bureau après notre Assemblée Générale)

Notre Assemblée Générale se tiendra le samedi 1er juin 
de 9h à midi au Foyer RB.

Nouveauté 2023 :

l’Association  s’est dotée
 d’un logo !
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Remerciements de la famille Chandezon
Un immense merci à toutes et tous pour vos témoignages de 
sympathie, vos anecdotes, vos souvenirs mais surtout votre 
présence en pensées, en prières, en chants, en musiques, sur 
place ou à distance lors des adieux à Jean-François. 

Nous espérons, que grâce à vous tous, il a eu une belle 
messe, et que les moments de convivialité qui ont suivi, si 
fi dèles à ceux qu’il aimait, nous ont aidé collectivement à 

surmonter notre peine. Il a su nous 
inspirer une dernière fois pour 
partager un moment d’amitié.

Encore merci à tous. 

Marie-Paule, Jacques 
et Pierre CHANDEZON

Hommage de l’Assocation
A Marie-Paule, Pierre, Jacques et leur famille,
Aux résidents et au personnel du Foyer Roger Bréchard,
Mesdames, Messieurs,  Chers (es) amis (es),

Aujourd’hui, rassemblés dans cette petite église de 
Valbeleix qu’il aimait tant, nous sommes très tristes 
d’accompagner Jean-François.

Tristes parce que nous l’aimions 
comme il nous aimait.

Jacques, son frère, ne me confi ait-
il pas récemment «  qu’il n’était 
qu’amour et bienveillance, un cœur 
d’enfant dans un corps d’adulte 
et dans un monde d’adulte qui 
ne voyait pas toujours en lui sa 
sensibilité ».

Avec ses amis nous partageons 
cette vision car Jean-François était 
l’image même de la bonté avec un 
pertinent sens de la justice et du 
bon sens ; au Foyer sa présence, sa 
stature, sa bonhommie, son humour, 
son assurance rayonnaient très 
naturellement et avec beaucoup 
de modestie sur tous les résidents.

Il lui arrivait d’inviter des 
administrateurs dans son studio si bien agencé, si bien 
rangé et, de cela, il en était, à juste raison, très fi er.

Jacques évoquait sa sensibilité et j’ai pu constater, à 
travers les évènements douloureux de la vie familiale 
ou associative, combien il était extrêmement sensible 
et proche des siens comme des autres.

Il me revient en mémoire le jour où on lui a dit «  qu’il 
allait quitter son activité à l’ESAT de Veyre » ; Antoine, 
son papa, redoutait ce jour car il aimait tant son 
travail auprès des plantes et des fl eurs qu’il pressentait 
une forme d’ennui bien compréhensible rue Diderot … 

Mais les jours passant, Jean-François prit son rythme de 
croisière en se montrant bienveillant avec les résidents 
et attentif en s’investissant à la bonne marche du Foyer. 

Il adorait les sorties organisées, il aimait se rendre chez 
Marie-Paule et Jacques à Montélimar et tout autant 
il aimait revenir au Foyer en attendant le passage de 
Pierre. 

Plus personnellement, au Foyer, il venait me voir et me 
proposait son aide…Et aussitôt nous discutions sport, 
vélo, football et surtout rugby avec l’ASM.

Mais comme nous tous il vivait des moments où des 
pensées tristes l’envahissaient et là il fallait vite réagir 
en modifi ant le sens de notre discussion et l’amener là 
où la vie était plus radieuse….

«  Merci Jean-François de tout ce que tu as su nous 
donner, merci pour avoir su inspirer à tes parents, 
Marie-Rose et Antoine la création de ce beau lieu 
de vie familiale partagée qu’est le Foyer Roger 
Bréchard, merci pour tout cela, tu es à jamais dans 
nos souvenirs ».

Raymond CHENAL, Secrétaire de l’Association

Foyer Roger Bréchard 
lundi 25 septembre 

Veillée-souvenir pour 
Jean- François

Jean-François était grand, très grand …en taille 
bien sûr, de carrure et de cœur. Il a habité et 

embrasé le Foyer de toute sa personne.

Il n’avait rien oublié «  de la bonne éducation 
que ses parents, Antoine et Marie-Rose, ses 
frères et sœur lui avaient transmis ; toujours 
prêt à rendre service, ranger, mettant de 

la bonne humeur avec ses grands éclats 
de rire, ayant souvent un bon mot pour nous 

accueillir (tu es magnifi que aujourd’hui…), fi dèle 
à sa grande foi en Jésus, sa famille, ses amis. Jean- François avait un 
esprit de compassion, priant toujours pour les handicapés. 

Ma réfl exion, qui n’appartient qu’à moi : j’ai l’impression que Jean-
François ne se sentait pas une personne porteuse de handicap mais 
une personne débordante qui transmettait beaucoup de tendresse et 
d’amitié.

Son fort diabète et le régime qui lui était imposé depuis de longues 
années était accepté sans récriminer : pas de gâteaux, pas de…, 
pas de… Il passait au-dessus de ces frustrations et cela faisait mon 
admiration. Mais l’injustice, le désordre : ah ça non ! il donnait de la voix.

Jean- François nous manquera, mais plus que tout, sa grande tendresse, 
sa bonne humeur et la paix qu’il savait apporter à ceux qui en avait 
besoin dans le Foyer

«  Heureux les doux : ils obtiendront la terre promise ! »

«  Heureux les artisans de paix : ils seront appelés fi ls de Dieu ! »

Comme j’ai été favorisée de te connaître ! 

Comme nous avons tous été heureux de cheminer 
durant 15 ans au Foyer Roger Bréchard avec toi !

Comment allons-nous faire sans toi ?

Il faudra nous donner un coup de mains encore 
et encore depuis le Ciel et tu le feras car pour 
la fi délité et les coups de mains on peut toujours 
compter sur toi !

Margaret BRULEY, Bénévole au Foyer   

Hommage à  Jean-François    Eglise de Valbeleix, samedi 26 août 2023

de la famille Chandezonde la famille Chandezon
surmonter notre peine. Il a su nous surmonter notre peine. Il a su nous 
inspirer une dernière fois pour inspirer une dernière fois pour 
partager un moment d’amitié.partager un moment d’amitié.

Encore merci à tous. Encore merci à tous. 

Marie-Paule, Jacques Marie-Paule, Jacques 
et Pierre CHANDEZONet Pierre CHANDEZON

une forme d’ennui bien compréhensible rue Diderot … une forme d’ennui bien compréhensible rue Diderot … 

Mais les jours passant, Jean-François prit son rythme de Mais les jours passant, Jean-François prit son rythme de 
croisière en se montrant bienveillant avec les résidents croisière en se montrant bienveillant avec les résidents 
et attentif en s’investissant à la bonne marche du Foyer. et attentif en s’investissant à la bonne marche du Foyer. 

Il adorait les sorties organisées, il aimait se rendre chez Il adorait les sorties organisées, il aimait se rendre chez 
Marie-Paule et Jacques à Montélimar et tout autant Marie-Paule et Jacques à Montélimar et tout autant 
il aimait revenir au Foyer en attendant le passage de il aimait revenir au Foyer en attendant le passage de 
Pierre. Pierre. 

Plus personnellement, au Foyer, il venait me voir et me Plus personnellement, au Foyer, il venait me voir et me 
proposait son aide…Et aussitôt nous discutions sport, proposait son aide…Et aussitôt nous discutions sport, 
vélo, football et surtout rugby avec l’ASM.vélo, football et surtout rugby avec l’ASM.

Mais comme nous tous il vivait des moments où des Mais comme nous tous il vivait des moments où des 
pensées tristes l’envahissaient et là il fallait vite réagir pensées tristes l’envahissaient et là il fallait vite réagir 
en modifi ant le sens de notre discussion et l’amener là en modifi ant le sens de notre discussion et l’amener là 
où la vie était plus radieuse….où la vie était plus radieuse….

«  Merci Jean-François de tout ce que tu as su nous «  Merci Jean-François de tout ce que tu as su nous 
donner, merci pour avoir su inspirer à tes parents, donner, merci pour avoir su inspirer à tes parents, 
Marie-Rose et Antoine la création de ce beau lieu Marie-Rose et Antoine la création de ce beau lieu 
de vie familiale partagée qu’est le Foyer Roger de vie familiale partagée qu’est le Foyer Roger 
Bréchard, merci pour tout cela, tu es à jamais dans Bréchard, merci pour tout cela, tu es à jamais dans 
nos souvenirs ».nos souvenirs ».

Raymond CHENAL, Secrétaire de l’AssociationRaymond CHENAL, Secrétaire de l’Association

Valbeleix qu’il aimait tant, nous sommes très tristes Valbeleix qu’il aimait tant, nous sommes très tristes 

Tristes parce que nous l’aimions Tristes parce que nous l’aimions 

Jacques, son frère, ne me confi ait-Jacques, son frère, ne me confi ait-
il pas récemment «  qu’il n’était il pas récemment «  qu’il n’était 
qu’amour et bienveillance, un cœur qu’amour et bienveillance, un cœur 
d’enfant dans un corps d’adulte d’enfant dans un corps d’adulte 
et dans un monde d’adulte qui et dans un monde d’adulte qui 
ne voyait pas toujours en lui sa ne voyait pas toujours en lui sa 

Jean- FrançoisJean- François
Jean-François était grand, très grand …en taille Jean-François était grand, très grand …en taille 

bien sûr, de carrure et de cœur. Il a habité et bien sûr, de carrure et de cœur. Il a habité et 
embrasé le Foyer de toute sa personne.embrasé le Foyer de toute sa personne.

Il n’avait rien oublié «  de la bonne éducation Il n’avait rien oublié «  de la bonne éducation 
que ses parents, Antoine et Marie-Rose, ses que ses parents, Antoine et Marie-Rose, ses 
frères et sœur lui avaient transmis ; toujours frères et sœur lui avaient transmis ; toujours 
prêt à rendre service, ranger, mettant de prêt à rendre service, ranger, mettant de 

la bonne humeur avec ses grands éclats la bonne humeur avec ses grands éclats 
de rire, ayant souvent un bon mot pour nous de rire, ayant souvent un bon mot pour nous 

Hommage de la famille 
Jean-François, mon grand, mon 
Jean, mon Yaya. Pas facile pour un 
garçon de notre génération d’être 
l’aîné de la fratrie. Tout le monde 
en attendait beaucoup. Tu as été 
un grand frère magnifi que et un 
aîné inspirant. Par ton courage 
face à toutes les diffi  cultés que 
le sort t’a imposées jusque dans 
cette ultime épreuve, stupide, 
brutale et tellement révoltante. Tu 

étais fort comme un taureau et en même temps tellement fragile 
et soumis aux aléas d’un destin qui s’acharnait contre toi. 

Tu as été inspirant avant tout par ta gentillesse et ta 
bienveillance. Tu savais regarder en chacun ce qu’il y a de 
meilleur et tu ouvrais ton cœur à tous. Bien sûr, il y avait en toi 
l’innocence d’un enfant, mais tu étais tellement plus que çà, car 
tu rayonnais tout autour de toi. Et je ne t’ai jamais vu capricieux 
ou nourrir une quelconque jalousie. 

Tu étais capable de toucher les plus humbles comme les plus 
élevés. Combien de témoignages avons-nous reçu depuis 
dimanche nous disant comment ta rencontre avait marqué 
leur vie. 

Deux beaux projets sont nés grâce à toi. D’abord l’ESAT de 
Veyre Monton. Lorsqu’il fallut quitter la Roche Blanche papa 
comme souvent fi t jouer son réseau et favorisa l’installation dans 
cet ancien couvent. Maman, sa cheville ouvrière, s’impliqua, elle, 
dans la construction et la gestion d’un projet, où, tes collègues 
et toi, vous vous réalisiez dans un travail dont tu étais si fi er sous 
la responsabilité d’éducateurs que tu vénérais.

Mais ensuite et surtout ce foyer. Si Roger Bréchard, si cher à cette 
commune et à cette église, en est le protecteur, tu en fus à bien 
des égards l’inspirateur tant il a été conçu pour qu’avec tes 
frères et sœurs résidents vous puissiez exprimer toute la richesse 
que vous avez en vous. Et nous ne croyons pas présomptueux 
de dire que depuis l’ouverture tu lui as insuffl  é une âme.

Tout homme doit un jour quitter son père et sa mère pour fonder 
une famille. Certes, d’autres que toi en ont dessiné le cadre, 
mais quelle belle famille composée tu as bâtie avec tes frères 
et sœurs d’adoption sous le regard bienveillant d’une équipe 
si dévouée. 

Une page hélas s’est tournée. Nous croyons que là-haut tu 
as été accueilli à bras ouverts. Qui, mieux que toi, mériterait 
donc de franchir ces portes célestes ? Avec ce mélange de 

déférence amicale et de politesse un peu surannée qui te 
caractérisait, je suis sûr que tu as ponctué ton arrivée d’un très 
cordial « comment allez-vous mon cher Saint Pierre ? ». Chaque 
jour depuis dimanche, tu dois passer la tête par la porte de 
son bureau et lui glisser un jovial «  Comment çà va ce matin 
M. le Directeur ? ». 

Tu as déjà sollicité l’ange Gabriel pour envoyer des mails à Dino 
et Thierry. Ce ne doit pas être évident de retrouver de vieux 
copains au sein de ces multitudes.

Maman et papa, tout à leur joie de te revoir après toutes ces 
années, doivent être un peu frustrés. Tu as dû leur lâcher un 
« bon, je n’ai pas beaucoup de temps il faut que j’aille aider les 
collègues ». Saint Laurent t’a déjà recruté en cuisine. Ce doit 
être une sacrée tâche de nourrir toutes ces âmes. Tu t’y es attelé 
avec dynamisme et entrain toujours avec le souci de ménager 
les plus fragiles. Certains sont peut-être aux épluchures depuis 
plusieurs siècles. Ne t’en fais pas, tout là-haut, le temps n’existe 
plus et tu vas enfi n jouir comme tous tes nouveaux copains 
d’une santé inoxydable.

Et puis toutes ces prairies et ces verts pâturages doivent 
demander un travail de dingue. Je suis sûr que tu es déjà 
au mieux avec Saint Fiacre l’homme d’entretien préposé aux 
espaces verts.

Puis maintenant que tu t’es mis au karaté tu as déjà convaincu 
Saint Nicolas d’abandonner sa robe de bure pour adopter 
un kimono. Tu l’as sûrement déjà entrepris sur les futurs succès 
de ta chère ASM. Ce sera ta seule contrariété tout là-haut, le 
Saint Patron des sportifs se doit de rester neutre. Console-toi, 
pour le foot il reste depuis des années complètement sourd aux 
intercessions de Saint Étienne.

Enfi n, toutes ses nuées d’anges avec leurs trompettes te plaisent 
beaucoup mais tu n’as jamais été trop adepte de jazz ou de 
musique militaire. Sous ton aimable injonction, Sainte Cécile doit 
déjà potasser le folklore auvergnat.

Je crois que tu vas être très heureux tout là-haut tu pourras y 
exprimer encore plus tout ce que tu as en toi, cette bienveillance 
et tout cet amour.

Voilà, Jean-François, mon grand, mon Jean, mon Yaya, c’est 
déjà le moment de se dire adieu. Tu as été un grand frère 
merveilleux, un aîné très aimant et tellement attentionné. Et 
nous ici-bas nous continuerons toujours à te chérir.

Pierre CHANDEZON

Le samedi 9 septembre, le Forum des Associations 
Clermontoises s’est déroulé pour le mieux, dans un cadre 
convivial et agréable, sous le soleil mais bien à l’abri des 
arbres et du barnum. 
Nous avons eu plusieurs visites et contacts très intéressants 
qu’il conviendra de poursuivre pour accueillir de nouveaux 

bénévoles au Foyer ou membres de l’Association. Ce bulletin 
consacre 2 articles au bénévolat : un témoignage et une 
réfl exion, c’est dire son importance pour contribuer à la 
bienveillance et au bonheur de nos résidents.

Merci à toutes celles et ceux qui ont pu se libérer pour 
participer à cette belle journée.

Association et Foyer au Forum des Associations 
dans les allées du Jardin Lecoq

La classe notre 
Jean-François !

Eternellement souriant...

Busséol 18 juin 2023
La tombe du Père Roger Bréchard rénovée…

À l’initiative du Père Jean-Louis VIVIER, avec la participation 
de sa famille et de notre Association,  la tombe du Père 
Roger BRECHARD et celle de ses parents ont été rénovées. 
Ces tombes se situent dans le cadre romantique et apaisant 
de l’ancien cimetière de Busséol au pied du château.

A l’occasion du 83ème anniversaire de la mort au champ 
d’honneur du lieutenant Roger BRECHARD (20 juin 1940), 
son cousin Jean-Louis VIVIER a souhaité réunir famille et amis 
le dimanche 18 juin à Busséol pour inaugurer les tombes 
restaurées. A l’issue d’une messe célébrée en l’église Saint-
André, un temps de recueillement au cimetière  a permis à 
tous, famille, amis, résidents et administrateurs, de constater 
la qualité esthétique de la rénovation réalisée.

Cette rencontre 
s’est  achevée par 
le partage du verre 
de l’amitié autour 
du Père VIVIER qui a 
évoqué ses souvenirs 
et chaleureusement 
remercié les 
personnes présentes 
et les généreux 
contributeurs.

Christophe éducateur 
et la présidente...

Résident, bénévole 
et administrateurs réunis.

Le Père VIVIER (à gauche) 
est venu nous voir...

Le Père VIVIER remercie notre Association.

Les deux tombes 
rénovées.

Association Roger Bréchard - Bulletin Décembre 20232

Les Amis du Foyer, tous présents

étais fort comme un taureau et en même temps tellement fragile étais fort comme un taureau et en même temps tellement fragile 

Juin 2017... 
Quelle joie l’ASM est 

Championne de France !


